
Евгений Яковлев, директор магазина 
ИКЕА-Уфа:
— Башкирия прекрасна! Прекрасна и ее 
столица Уфа! Каждый, кто приезжает сюда, 
отмечает красоту этого города, доброту и 
отзывчивость живущих здесь  людей. Очень 
люблю проводить время с семьей на пло-
щади у памятника Салавату Юлаеву, в парке 
Якутова. Затягивает спортивная жизнь го-
рода: меня можно смело назвать фанатом 
хоккейного клуба «Салават Юлаев». Баш-
кортостан — настоящая находка для тури-
ста. Руководству республики, наверное, 
стоило бы больше инвестировать в этот 
сектор для привлечения туристов. Уверен, 
это позитивно отразилось бы на экономике 
региона.
 
Айдар Зубаиров, управляющий 
уфимского филиала ВТБ-24:
— Нравится. И не только потому, что это моя 
родина. Мне есть с чем сравнивать: по два го-
да я жил и работал в Ижевске и Москве. Баш-
кирия — это территория больших возможно-
стей. Мне нравится, как она меняется, чувст-
вуешь сопричастность этим процессам, хотя 

иногда и злит, если происходит не так быстро, 
как хочется. Безусловно, нравится природа. Я 
много где побывал в республике, но до сих 
пор есть места, которые, как десерт, оставле-
ны на потом.  
 
Камиль Зиганшин, председатель 
республиканского отделения Русского 
географического общества:
— Да, особенно природа. Города я в принци-
пе не люблю. Но что поделать — приходится 
жить. Люблю весь Южный Урал, любое место 
возьми —  красота. Правда, много туристов-
дикарей, которые выезжают на природу и не 
убирают за собой. 
 
Аскар Фазлыев, генеральный директор 
муниципального Управления 
электротранспорта Уфы:
— Да, я люблю свою Башкирию, несмотря 
на то что мне не все нравилось и не все нра-
вится в том, как управляется наша террито-
рия и как мы распоряжаемся ее ресурсами. 
У нас доброжелательные, образованные, 
стойкие и толерантные люди, благодатная, 
разнообразная, богатая природа. Признать-

ся, я злоупотребляю зурбеляшем и губади-
ей, кумысом. Я работал во многих городах и 
регионах России и скажу: Уфа — самый  
прекрасный, комфортный и дружелюбный 
город. 

Хабир Сулейманов, чемпион мира по 
кикбоксингу:
— Да, нравится, иначе я бы не вернулся сю-
да из США. Сейчас я живу в основном в Баш-
кирии. Здесь занимаюсь любимым делом, 
тренирую ребят, хочу вырастить новых чем-
пионов. 

Ленара Иванова, министр труда и 
социальной защиты республики:
— Люблю Башкирию, потому что это моя ро-
дина, это мое «место силы». По долгу службы 
мне приходится много ездить по республике, 
и меня просто завораживает красота нашей 
природы. По сути, у нас кроме тундры и моря 
есть все: степи и сменяющие их горы, озера, 
реки, тайга. И все же самым притягательным 
для меня местом остаются сосновые леса 
вдоль Камы, с которыми связано 
мое детство.

А вам нравится жить в Башкирии?
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— интервью —

— Марат Мусаевич, есть ли труд-
ности со сбором налогов в бюд-
жет в период экономического 
кризиса? Видите ли вы угрозу, 
что к концу года поступления бу-
дут хуже ожиданий?
— У нас как раз прямо противопо-
ложная динамика: сборы в бюджет 
не падают, а растут. По итогам вось-
ми месяцев налоговыми органами 
республики мобилизовано в консо-
лидированный бюджет республи-
ки 77 млрд рублей. Этот показатель 
на 4,9%, или 3,6 млрд рублей, выше, 
чем за аналогичный период прош-
лого года. К концу года при плане 
на уровне 106,2 млрд рублей мы рас-
считываем собрать больше, около 
109,4 млрд рублей. Все указывает на 
то, что эти значения будут выдержа-
ны, поэтому угрозы снижения сбо-
ров в бюджет нет.

— Какие факторы позволяют вам 
удерживать планку сборов?
— Конечно, свой отпечаток налагает 
структура экономики республики. 
Но сейчас поддерживать динамику 
роста налоговых доходов позволя-
ет хорошее качество налогового ад-
министрирования. Второй фактор 
я считаю ключевым. Он обеспечи-
вает рост поступлений в бюджет да-
же при отсутствии роста налоговых 
ставок или введения новых налогов. 
За последние несколько лет в Феде-
ральной налоговой службе вообще 
и в нашем управлении в частности 
были реализованы многие проекты, 
которые сегодня дают ощутимый ре-
зультат. 

— Какие из них вы бы отметили в 
первую очередь?
— Во-первых, в 2012 году мы прове-
ли укрупнение нашей структуры. Из 
26 инспекций были созданы 14, толь-
ко в крупных городах, где аккумули-
рована большая производственная 
база, есть качественные кадры и воз-
можность их пополнения выпускни-
ками учебных заведений. В укруп-
ненных инспекциях мы оставили 
только лучших специалистов. Реор-
ганизация происходила не на пустом 
месте: к тому времени в службе уже 
была создана хорошая технологиче-
ская база, позволяющая делать боль-
ший объем работы лучше и меньшим 
числом специалистов. Например, мы 
централизовали регистрацию нало-
гоплательщиков на базе 39-й ИНФС, 
которая сейчас обслуживает всю ре-
спублику. Постепенно в процессы ре-
гистрации и оказания услуг, связан-
ных с уплатой налогов, интегриру-
ются многофункциональные цент-
ры. К счастью, в республике создана 
одна из лучших сетей МФЦ в России. 

В республике сформирована единая 
региональная база налогоплатель-
щиков, которая позволяет проводить 
контрольную работу на более высо-
ком уровне. Кроме того, часть функ-
ций была передана на аутсорсинг: 
например, вводом деклараций нало-
гоплательщиков занимаются не ин-
спекторы, а ФКУ «Налог-сервис». Со-
ответственно, налоговые инспекто-
ры были освобождены от рутинной 
работы по вводу деклараций, а зани-
маются только их регистрацией и об-
работкой. Еще один фактор — каче-
ственно улучшилась координация 
работы налоговых органов, распо-
ложенных в разных районах респу-
блики. Наконец, за последние пять 
лет произошли существенные изме-
нения в налоговом законодательст-
ве. Благодаря им нам стало проще бо-
роться с фирмами-однодневками, с 
налоговыми нарушениями мигриру-
ющих организаций и другими. При-
ходится делать меньше шагов, чтобы 
получать лучше результат.

— Экономический кризис тради-
ционно влечет за собой увеличе-
ние задолженности перед бюдже-
том. Эта тенденция проявила се-
бя в этом году?
— В республике, напротив, задол-
женность по уплате налогов и сбо-
ров снижается с 2010 года. По состо-
янию на 1 сентября она составила 
15,1 млрд рублей, а еще шесть лет на-
зад превышала 32 млрд рублей. Это 
был один из самых высоких показа-
телей среди субъектов РФ, сопоста-
вимых по экономической значимо-
сти с Башкортостаном.

— Такое снижение задолженно-
сти — заслуга налогоплательщи-
ков или налоговиков?
— Мы сделали очень большие ша-
ги по взысканию этих долгов. По-
мощь в этом, безусловно, оказало и 
руководство республики. Конечно, 
в этой сумме, превысившей 15 млрд  
рублей, есть и процент списания — 
примерно четверть. Но все осталь-
ное поступило в бюджет.

— Оставшиеся 15 млрд рублей за-
долженности также реально взы-
скать или это бесперспективно?
— Мы, разумеется, намерены вер-
нуть эти деньги в бюджет. Но у про-
цесса есть особенности: если раньше 
темпы взыскания были высокие, то 
чем дальше мы движемся, тем мень-
ше результата приносят макроуси-
лия. Начинается более тонкая рабо-
та, требующая более высокого на-
пряжения.

— Какова структура задолженно-
сти перед бюджетом? Кто ее сфор-
мировал: крупные или мелкие 
предприятия?
— Крупнейшие предприятия, как 
правило, более дисциплинирован-
ные налогоплательщики. С малым 
и средним бизнесом проблем боль-
ше. В структуре задолженности мак-
симальную долю, 46%, формируют 
юридические лица без учета банкро-
тов. Они задолжали 7 млрд рублей. 
Примерно треть, или 27% (4,1 млрд 
рублей), это предприятия-банкроты. 
15% задолженности, или 2,2 млрд ру-
блей, сформировали физические ли-
ца, 12% (1,8 млрд рублей) — индиви-
дуальные предприниматели.

— Если говорить о малом и сред-
нем бизнесе, удается ли налогови-
кам взыскивать долги без ущерба 
для продолжения деятельности 
таких предпринимателей?
— Большое заблуждение полагать, 
что взыскание налогов или долгов 
перед бюджетом приводит к разо-
рению бизнеса. Аксиома состоит в 
том, что любая предприниматель-
ская деятельность ведется для из-
влечения прибыли и налагает на 
бизнес обязательства. Сегодня на-
логовое законодательство щадящее. 
Для малых и средних предприятий 
разработана целая линейка спецре-
жимов налогообложения, которая 
позволяет выбрать наиболее демо-
кратичный из них. Например, па-
тентная система, «упрощенка». Та-
кие предприятия сегодня практиче-
ски не подвержены выездным про-
веркам, а уплата ими налогов бази-
руется, по сути, на принципе добро-
совестности.

— В республике в прошлом году 
активно пропагандировался пе-
реход предпринимательства на 
патентную систему. Отозвался ли 
бизнес?
— Этой практике года три, но, к со-
жалению, пока ограничены виды де-
ятельности, на которые она распро-
страняется. Для налогового адми-
нистрирования было бы очень здо-
рово, если бы под патентную систе-
му попадал вообще весь ма-
лый бизнес.

«Уплата налогов и разорение 
бизнеса — совершенно  
не связанные друг с другом вещи»

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ
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Руководитель управления Федеральной налоговой службы РФ по Ре-
спублике Башкортостан Марат Вахитов рассказал, за счет чего нало-
говому ведомству в период кризиса удается не снижать поступления 
в бюджет, и что заставляет налоговиков все чаще трактовать законы  
в пользу налогоплательщика.
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— актуально —

В республике на статус ТОР пре-
тендуют шесть городов с населени-
ем более 600 тыс. человек (16% на-
селения республики). Два из них —  
Кумертау и Белебей — отнесены 
к категории городов с наиболее 
сложным социально-экономиче-
ским положением и могут полу-
чить особый статус уже до конца 
года. Градообразующее предприя-
тие Кумертау — Кумертауское ави-
ационное производственное пред-
приятие (КумАПП, входит в хол-
динг «Вертолеты России») испыты-
вает дефицит заказов, у основно-
го предприятия Белебея — АО «Бе-
лебеевский завод „Автонормаль“» 
(БелЗАН, входит в «АвтоВАЗ-агре-
гат») — банкротится материнская 
компания.

ТОР — относительно новая для 
России практика поддержки терри-
торий с моноэкономикой. Она ши-
роко распространена за рубежом и 
в особенности в Китае. Принципи-
альное отличие ТОР от особых эко-
номических зон — в предоставле-
нии государством компаниям, ин-
вестирующим в диверсификацию, 
не только налоговых льгот и префе-
ренций, упрощенного госконтро-
ля и административных барьеров, 
но и бесплатной земли и инфра-
структуры. В России этой практи-

ке нет и года: по аналогии со стра-
нами АТР она создавалась для ре-
гионов Дальнего Востока в 2013 го-
ду, но в 2015-м была распростране-
на на моногорода. Сопровождени-
ем проектов ТОР занимается Фонд 
развития моногородов. При защи-
те проектов из федерального бюд-
жета выделяются серьезные суммы 
на создание инфраструктуры для 
бизнеса на этих территориях. Рези-
дентам предоставляется приоритет 
при подключении к инфраструкту-
ре. Они на десять лет освобождают-
ся от налога на имущество и землю. 
НДС, страховые взносы на этот пе-
риод снижаются с 30% до 7,6%. На-
лог на прибыль в первые пять лет 
после получения первой прибыли 
составит 5%, в последующие пять 
лет — 12%. На статус резидента мо-
гут претендовать как новые, так и 
уже работающие в городе предпри-
ятия. Но с условием, что они за три 
года в полтора раза увеличат коли-
чество рабочих мест. Резидентом 
ТОР может стать бизнес с объемом 
инвестиций от 5 млн руб. и создани-
ем не менее 20 рабочих мест.

Кумертау и Белебей защитили 
проекты для включения в перечень 
ТОР в марте, а до сентября сотруд-
ники администраций этих горо-
дов прошли обучение в бизнес-шко-
ле «Сколково». По прогнозу руково-
дителя рабочей группы по модер-

низации моногородов, заместите-
ля председателя Внешэкономбанка 
Ирины Макиевой, Кумертау может 
получить статус уже в октябре-ноя-
бре. Первым и крупнейшим рези-
дентом ТОР Кумертау станет новый 
маслоэкстракционный завод стои-
мостью около 6 млрд руб. челябин-
ской группы компаний «Сигма». 
Предприятие обещает создать более 
600 рабочих мест. На строительство 
инфраструктуры этого производст-
ва федеральный бюджет планирует 
выделить около 315 млн руб., респу-
блика — около 85 млн руб. Важная 
деталь: объем господдержки превы-
шает годовые поступления налого-
вых и неналоговых доходов в мест-
ный бюджет.

В Белебее в случае получения ста-
туса ТОР планируют реализовать 
пять инвестпроектов стоимостью  
8 млрд руб., обеспечивающих созда-
ние 1 тыс. рабочих мест. Из Фонда 
развития моногородов Белебей пла-
нирует получить на развитие инфра-
структуры около 300 млн руб.— сум-
ма двукратно превышает собствен-
ные доходы местного бюджета. В чи-
сле заявленных проектов — модер-
низация Белебеевского молочного 
комбината, строительство мясопе-
рерабатывающего предприятия, за-
вода по изготовлению металлокон-
струкций, фермы по произ-
водству мяса кролика.

Кому все моно

Башкирия интегрируется в большой федеральный проект по восста-
новлению экономики городов, зависимых от градообразующих пред-
приятий. Толчок к диверсификации экономики моногородов дает ста-
тус территорий опережающего развития (ТОР), благодаря которому 
они имеют возможность получить господдержку в размере, порой 
превосходящем доходы местных бюджетов.
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